

ますけれども、こういうふうにいたしました。ましめたゆえんのものは、昨年、今も御指摘になられましたように十九万円、一千四百円の価格の維持ということがで、きなくなつたわけでございます。そういうような需給事情の変化に対応し、あるいはまた、御指摘があつた桑園の整理といふようなこともあります。

そこで、今こうした事情を全部笑き詰めて、新しく価格安定制度をどういうふうに持つていいかというふうなことは、結論を下すには、その前提となる今申し上げた経済事情なり、あるいは需給事情なり、あるいは桑園事業団を作つてやってみるとが、あるいはまた桑園整理の結果がどういうふうになるかというようなことを見た上で、将来の根本的な、ことに価格安定制度といふようなものは、そういうことを突き詰めた上で考えていかなければならぬと思います。また、価格安定制度、今までの事態にも、一体生産費といふものはどういうふうに考えるか、あるいは安定特別会計がむき出しだで、いきなり、あるいは采、あるいは桑園を買つていいのかどうかといふような、いろいろな技術的な問題もござります。そうしたこと、今年は対処して参るかたわら、すでに御検討を開始してもらつておるのでですが、蚕糸振興審議会、ここにかけまして、価格安定の問題だけではなく、もつと広く養蚕全体の問題を検討願つて、根本的な方策を立てるということでやつておるわけでござります。

なお、さしあたっては、今申しました価格の問題については、一部改正で延長をやることでございますが、それのみで、来年度は生糸の需要を伸ばす、また糸糸の生産コストを思い切って下げるというような方向で、いろいろの施策を考えてやって参ることにしておるわけであります。

○野瀬勝君 局長さんに申し上げますが、私は、今回のこの法律案の一部改正に対しましては、賛成なんです。一応この臨時措置といたしましてはよろしいと思っておるので。ただ、問題は、ざくばらんにいえば、この事業團並びに安定法の一部改正の結果を目標としてその根本的対策を立てようとかいうようなことは、あまりに無定見で、おかしいというのですよ。あなたの自身もわかつておるわけなんです。昭和二十六年にこの繭糸価安定法というのができましたのです。それからあと、何といいますか、想像もつかないような需給闇合係並びに価格関係の変動が依然として激しい、こういうような状態に置かれているのであって、部分的に一時的な法案だけでは、いつも問題の繰り返しをやるのみで、行政としてはナンセンスである。だから、この際、一体根本的に一つの方針を立てて、それを審議會なら審議會に諮るなり、あるいは審議會の意見を早くまとめるなりして、一つの根本的な方針をきめないと、おき不振の理由、それから将来の需給關係の展望とそういうふなことについて、そこで、大体、外国市場への売れ行きは、当局はどういうふうに一体見ておるのですか。

○政府委員(大蔵融君)　またおしゃべりを受けるかもしれません、将来への展望ということだけと思ひますけれども、ことに貿易の問題、これは御承認のように、昨年のああした混乱がございました九月ころまでは非常な激減をいたしました。しかしながら、十月、十一月と、低価格ではありますけれども、や落ち置いて参りまして、徐々に回復して、十月、十一月、十二月、それぞれ六千俵以上の実績を出し、やうやく、今年に入りましたも一月、二月と、これは不需要期という時期に入りますのでござりますけれども、約三千俵程度のものが出でるという回復の仕立てでござります。また、内需の関係、輸出用の生糸、輸出用の織物を作る生糸を含めての内需、これもまあ、今申し上げた外国へ出るのと同じような形で、回復して参つております。そこで、私どもは、大体この需要が安定しました十月以降のベースで来年度も、易なりあるいは内需なりが見込まれるものではないか、こういう予想を持つております。

り、また閣議において一方的に支持格として千円台をきめたことが、養農民の怒るところとなり、大騒ぎをして、農林省内のすわり込みまでやつた。その結果がこうなったんだと思うんです。ですから、一つ、日本の原始産であるが、原料が日本のものであるらという意味において、私はむしろ譲産業的な施策を政府はとるべきだと思うんですよ。そういう点においてもつと計画性のある一つの案を立て方針を立ててすべきだと思うんです。ついては、大蔵省などはこれに對して、いつも態度が消極的で冷たい。蚕農民から見れば非常に不愉快な印象を与えてるんです。ですから、大蔵当局は、財政投融資などにおきまして、ほかの基本的産業とか巨大産業対しては、投融資をしているわけないです。だから、これなども、今申し上げるに、原料が日本でできるもので、そういう意味においては、日本経済的な一つの潤滑油にもなるわけです。そういう点について金融的な措定を他の産業と同じようにしようといふ心持があつてしかるべきだと思うの、ござりますが、今後一体こうした系安定について大蔵当局としてどういふふうに考えておられるか、この点をうつお二人からお伺いして、この御回答をうかんによつては、もう質問を打ち切りたいと思うんですが……。

が生産過剩になつて参りましては十分の理解が価格安定につきましてはをもつてやることに話し合いをいたしましたが、しかし、これも、今仰せのとおりに、無計画で、どの程度まで出し合はるのかといふことにつきましては、かなり議論をし、私どもいたしましても悩んだところであります。聞きますると、農家の方も、価格は安くしてもらいたいからどんどん作りたい、売りたい、こうふうなお話を聞いておられますけれども、農家全体の立場から見るとそもそもならぬから、やはり価格を定めることを考へて、一つ大蔵省としても考えてくれ、こういうふうなお話をございまして、昨年はあいいうふうな措置をとり、今回こうふうな提案となつていてございまして、仰せのように、私どもも農業のことについて、生産と統制指導といふようですが、兼業の方もかなりあるわけでございまして、仰せのように、審議会等によつて、生産と統制指導といふよな面から、安定した方向の私どもは一日も早く出ることを念願をいたしております、これに各方面の御意見を盛り込んで、対策を立てることを念願をいたしております。

定した方向の定められることを念願し、それに対処して、できるだけ農家の皆さんの利益保護政策という方面に向っていきたいということを常に考えておりますので、そういう時期の、そういう方策のすみやかに立てられるこ^トを努力いたしたい、こういうふうに

○委員長(加藤正人君) 大澤局長の答弁はいいですか。

○野溝勝君 いいです。次官にもう一回聞いて、お答えを願いたいと思います。今、次官から、三百万貫の買い入れ措置もとったし、できるだけのことはしておるという意味の答弁なんですが、私の言つておるのは、日本農民の原料で、それで加工して糸にしておるわけなんです。ですから、日本において、原料を日本に求めて加工しておるというものは、生糸などは代表的なものじやないかと思うのです。そういう意味においては、日本農業といふのを深く理解し育成強化するという点においては、政府としては全力をあげなければならぬ産業じやないかと思うのです。

たまたま、割りが合わぬ、引き合わぬ産業だという問題が出てくると思うのですが、割りが合わぬということだけで日本の経済を割り切つてよいのかということなんですね、問題は、そこで、割りが悪ければ外国のものを買つてくればいいとか、新しい繊維を買えばいいということなら、これは民族問題や自主性を度外視し、理屈は簡単なんです。しかし、そうでなくて、やはり日本の民族産業なり日本の自主生産なりを生かしていくには、ある程度政府としても犠牲を払うべきものだと

思うのですよ。そういう点において、ほかの産業については財政投融资も相当豊大であるが、こうした面においてもそれらの点を考慮して、大藏当局としても努力すべきものであると思うが、この点に対しても御所見はどうかと、こういうのです。

○政府委員(佐野慶君) 私がお話しした、十分——昨年の夏秋蚕の場合に、いわゆる三百万貫でございましたが、買入れ、これで十分だとかいうようなことを當時も考へたわけではございません。ただ、どこまで手を打てばいいかということがはつきりすることを、私どもは希望いたしましたのでございます。従つて、当時のことを考えてみますと、こういうふうな点でござふん議論がございましたのですが、今申し上げましたように、一つの定まった方針のもとに、価格の安定もはかる、そのため資金も出すということを別にしづつたわけではございません。どうもその辺の見解が、當時ずいぶん長い時間がかりましたのであります、はつきりいたしかねたので、出しあつたように相なつたのでありますけれども、私ども、この点につきましては、ずいぶん努力いたしましたし、仰せのように、国内で生産されておりますものでござりますから、こういうふなものにつきましての理解を持ち、資金を投入するということにつきましては、一定の方向のきまりました線に沿つて十分やるということは、お約束できると思います。

あなたが、今私の話したような点について、日本の原料で加工産業をやつてあるものの代表的なものだということについては、お認め願えると思うのですが、この産業に対する、自分としてはこれを大いに積極的に育成強化しようとする、努力するという意思があるのか、その点についてあなたの御所見を聞くと、こういうわけなんですね。

○政府委員(佐野廣君) それは、野薙先生おっしゃいますように、私ももう少しあと何ヶ月もいるわけじゃございません。しかし、私も、野薙先生、百姓の子でございまして、やはりやっておりますから、これは十分、私の所見とおっしゃれば、今後も大蔵省をやめましたとしても、代表として理解者として努力することは、私自身もやります。

さつきの話は、佐藤大臣以下私どもが相談したときに、そういうふうなことを話して、何とか出ししぶつたようになりますけれども、そうじやなかつたということを申し上げ、理解をもつてやつたのだけれども、どうもこままでやつていいのかわからないという気持ちが、私どもだけではなくて皆さんに、私は、当時あつたと思います。私自身は、もちろん、将来にわたりまして、理解者となつて努力することをお約束いたします。

○政府委員(大澤融君) 確かに、蚕桑業と申しますのは、たとえば、蚕桑農家の教にいたしましても、あるいは貿易の額にいたしましても、往年に比べたら非常に小さな数量になつております。しかしながら、これを全国的な貿易がめれば、もう輕んじてもいいじゃないかといふことを言われる方があるかないかといたしま

もれませんけれども、先生の長野トモハラ君の意見でありますとか、あるいはまた隣の山梨でありますとか、高崎でありますとか、そういうようなところで見ますと、農業生産の中でも非常に大きなウエーブがありますとか、あるいは農家の所得でも五〇%以上は養蚕の収入だというようになります。それで、これを伸ばしていくためにいろいろな資金を投入する、資金の世話ををするというようなことは、大蔵政次官からもお話をございましたけれども、私どもももちろんこれに努めいかなければならぬ、こう考えております。

の租税に関する条約を外国と結ばれて
いるにもかかわらず、その法律は外務
委員会だけでもつて論議をして、大蔵
委員会ではそういうものがみな通った
あとで、初めてこれが法律になつて現
われてくるということは、どうも運営
上から納得いかない問題なんですが
ね。これ、技術的な問題じゃなくて、現
こういう協定がおそらく今後も現われ
てくると私は思うのですが、外務委員
会でみんな論議をして、承認をして、
それから初めてこっちへ回つてくると
いうのですが、そうすると、事実上の
問題としては、この条約の内容はもう
法律みたいなものだから、法律の審議
なんということは、およそ意味がなく
なつてくるのじゃないかと思うのです
よ。これは何か、政務次官あたり、考
え方はありませんか。

はつき合う。しかも、東南アジア諸国に対しても東南アジア諸国の後進性を考え、彼らの課税の点といいますか、立場というものを、相當尊重した角度で協定を結ぶという態度をとっています。

○平林剛君 まあお話をようだ、國と國とがこういう条約を結ぶときは、やみ寄ることが困難である。そこにまあ外交というものがあると思いますが、この二つの問題については、たとえば船舶についての免稅措置は入らないと、いうようなことで、お互に了解して、あつていつるようあります。たとえば東南アジアの他の未締結の國のようないところは、特に日本の商社活動についていろいろな制限を加えているわけですね。これは日本だけじゃないのですね。これは日本だけじゃないの。そうすると、これらの國といろいろこれから同様な話をしていくときに、何か見返りがなくちゃいやだ、こういうことを言わないとも限らぬじやないかといふうなことを想像する。特に東南アジア諸国との間に、こういう協定を進めることができ困難であることを想像できるわけがあります。

まだ未締結の國については、これは問題は別にいたしまして、ただいまの法律案の中で、特に一方の國においては貿易面においてバランスシートはあまりとれていない、そういうときには日本が何か別な面で譲歩する。ある特定物を大量に輸入してやるぞとか、そ

の他の恩恵を与えますよというような一種の引取があつて、初めて協約の締

結にいく。そんなこともまああり得るのじやないか。今回の場合はそんなことがあつたのですか、なかつたのですか。

○政府委員(原純夫君) 租稅協定のワクのほかに、何か利益を与えるという角度でありますならば、パキスタンとの間に関する限りそれはございません。租稅協定自体のワクの中で、今申したようないわば日本としては新しい型、まあ世界的にもやはり新しい型であるわけです。ただし、それは日本だけが新しい型を始めたといふんではなくて、大体西欧各國もなかなかそういう後進國の地位を認めざるを得ないといふことで、新しい型の、先進国対後進国との新しい型の協定が今だんだんできつたという状況で、その面においては、私ども相当相手の地位も考えておいたというつもりであります。

今後も、大体租稅協定の作り方で、当方のそういう面での誠意といいますか、相手に対する同情は示せるのではなかろうか。場合によつて、おつしやることはございません。

○平林剛君 私は、最終的にこの法律案に對しては特別異存はないのであります。従つて、賛成の立場をとつておるのあります。が、結局、この協約が締結されて、このような措置がとられることになりますと、大きいくいえば、日本の國も得をするところがある、これはよくわかるのであります。しかし、もつとしほって参りますと、商社が利益を得るということに相なつてく

行なつております商社においては、その分だけ相互恩恵があるわけになる、そういう結果になると思うのであります。

そこで、最近、議会ではたまたま賠償の問題をめぐりまして、これが直接賠償か間接賠償か、いろいろ相手国との希望によつては、現在は直接賠償の形式をとらざるを得ない。そうすると、例の木下商店のごとき話題を呼ぶよう疑惑も生まれてくるわけですね。この協約が結ばれたことによりまして、ある特定の商社が陰にあって不当な利益を得るとか、あるいは今議会でも疑いを持たれておる木下商店をめぐる問題と同様な、スケールは小さいにいたつあるという状況で、その面においては、私ども相手の地位も考えておいたというつもりであります。

今後も、大体租稅協定の作り方で、当方のそういう面での誠意といいますか、相手に対する同情は示せるのではなかろうか。場合によつて、おつしやることはございません。

○政府委員(原純夫君) その点につきましては、私はそういうことは全然ないと思います。むしろ、率直に申しまますと、東南アジア諸国というのは後進国であると申しましたゆえんは、税の面においてもやはり後進国であるということは、税法なりあるいはその執行なりについて、かなりおくれがあるという点は事実のようであります。といふことは、課税関係があまりに明確でないというか、かなりいろいろなトラブルも起きる、行き過ぎも起きるし、まだいぶ抜けてる」とも、率直に

ころがあれば、そこは喜ぶでしょうからるとか、あるいはまた非常にきつく、向うから何か買つてくる所得は、日本で売ったところで全部所得はおれの方の所得だからと、全部かける

といふことです。それで、プラス、マイナス両方あると思いますが、中心は

は、要するに正しいところに従つて税

が納められるようになるのがいいの

じやないかということで、プラス、マイナス両方あると思いますが、中心は

いうことで出てくるというので困つた

という何も出ないとは限らない。それ

はおれの方の所得だからと、全部かける

といふことです。どちらです。

○平林剛君 私は、ただいまの前段で御答弁を信用いたしまして、この辺で質問を終ります。

○大矢正君 原さん、私、わからぬので聞きたいと思うのだけれども、たとえば、貿易をする商社が支店を持ちますね。支店を持った場合に、向うへ品物を日本から持つて売る場合に、もちろん収益がある。これは課税の対象になるということはもちろんです。

ですが、たとえば、この協約に三分の一ということがうたわれておるのですが、もちろん収益がある。これは課

税の対象になるということはもちろんです。

出資をした場合に、かりに配当を受けますね。この配当に対してもある程度低い税率の課税がなされる。その場合に、まあ日本でその人が今度納税をす

る場合には、それはパキスタンならパ

キスタンの国における支払った税金と

いうのは、これは経費として落すわけ

ですか。それとも、日本の國があらた

めで税金全体を計算して、その税金の中から結局控除をするという方法にな

るわけですか。どちらですか。

○政府委員(原純夫君) それは、ただ

しまして、パキスタンの場合には、法人税で申

しますと、法人税法の十条の三と規定

しておられます。ただいまの場合です

るものであり、又、これら中小企業の実情は帳簿、在庫品整備等のために特定の担当者をおくことができない現状があり、そのために末端徴税は違法行為の続出や社会不安を招来するおそれがあるから、いかなるかたちにせよ高級毛織物に対する物品税の新設には断固反対であるとの請願。

三月十二日本委員会に左の案件を付託された。

一、特定港湾施設工事特別会計法案

(予備審査のための付託は二月十日)

一、砂糖消費税法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月七日)

一、関税率法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月七日)

一、交付税及び譲与税配付金特別会計法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は一月二十三日)

一、関税法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月九日)

一、国税徵收法案(予備審査のための付託は二月二十三日)

一、国税徵收法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案(予備審査のための付託は二月二十六日)

昭和三十四年三月十七日印刷

昭和三十四年三月十八日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局